
La Pobreza Humana

SIGNIFICADO DE LA POBREZA HUMANA

“Durante el siglo XX la pobreza se ha reducido notablemente en muchas partes del mundo. Pero una cuarta parte de la población mundial sigue sumida en la pobreza severa. En una economía mundial de 25 billones de dólares esto es un escándalo, que refleja grandes desigualdades y un gran fracaso de la política nacional e internacional”.

El gran éxito logrado en la reducción de la pobreza en el s. XX demuestra que la erradicación de la pobreza severa es posible en los primeros decenios del siglo XXI.

Estamos en la recta final del siglo XX, y pese a los logros obtenidos, persiste un panorama de adelantos desiguales y retrocesos que nos han dejado un mundo donde la pobreza sigue siendo generalizada. Las siguientes cifras apoyan esto:

- Más de una cuarta parte de la población del mundo en desarrollo sigue viviendo en condiciones de pobreza humana (IPH).
- Alrededor de un tercio de la población - 1300 millones viven con un ingreso inferior a 1 dólar diario. En el Asia meridional, oriental y el Pacífico viven más de 950 millones de los 1300 millones de pobres de ingreso.
- El África al sur del Sahara tiene la mayor proporción de personas que viven en la pobreza humana, y la tasa más rápida de crecimiento de este grupo, unos 220 millones de habitantes de la región, son pobres de ingreso. Se estima que en el año 2000 la mitad de la población de África al sur del Sahara vivirá en la pobreza de ingreso.
- En América Latina y el Caribe la pobreza de ingreso es más generalizada que la pobreza humana - afecta a unos 110 millones de personas - y sigue creciendo.
- Europa oriental y los países de la Comunidad de los Estados Independientes (CEI) han experimentado el mayor deterioro en los últimos 10 años, la pobreza de ingreso ha aumentado a una tercera parte de la población: 120 millones de personas por debajo de 4 dólares diarios.
- En los países industrializados más de 100 millones de personas viven por debajo de la línea de la pobreza de ingreso, fijada en la mitad del ingreso mediano individual. 37 millones de personas carecen de empleo.
- En esos grandes grupos unas personas sufren más que otras, son las mujeres, los niños y las personas de edad.
- Los niños son especialmente vulnerables, afectados por la malnutrición y la enfermedad cuando se están formando. Unos 160 millones de niños sufren malnutrición moderada o severa. Unos 110 millones no asisten a la escuela.
- Las mujeres son pobres en medida desproporcionada, y con demasiada frecuencia carecen de poder y están recargadas por las tensiones del trabajo productivo, el nacimiento y la atención de los niños y otras responsabilidades domésticas y comunitarias. Y su falta de acceso a la tierra, el crédito y mejores oportunidades de empleo limitan su capacidad para luchar contra la pobreza.
- Las personas de edad, grupo que va en aumento suele vivir los últimos años en pobreza y abandono.¹

Pobreza Humana y Pobreza de Ingreso ¿en qué piensas que se diferencian estos dos términos?

¿Consideras importante abordar el tema de pobreza dentro de este manual? ¿Por qué?

¹PNUD (1997) Informe de Desarrollo Humano.

La Pobreza Humana

El mayor rastro que deja la violencia estructural es la **Pobreza**.

Pero, ¿por qué asociamos pobreza a violencia estructural?

Para analizar esta asociación hemos utilizado el último Informe de Desarrollo Humano llevado a cabo por el PNUD. En este Informe se encuentran las claves para relacionar esos dos términos y yendo más allá, expresar que la pobreza es resultado de la violencia que nuestro sistema genera.

*“La **pobreza** se manifiesta en la privación de la vida que la gente puede vivir. La pobreza puede significar más que la falta de lo que es necesario para el bienestar material. Puede significar además la **denegación de oportunidades y opciones básicas para el desarrollo humano**, vivir una vida larga sana y creativa y disfrutar de un nivel decente de vida, libertad, dignidad, respeto por sí mismo y de los demás”.*²

Tras esta definición, se puede analizar que en este Informe no sólo se habla de **pobreza** en términos de bajo ingreso sino que se alude también a la salud, la educación, la privación de conocimientos y comunicaciones, la incapacidad para ejercer Derechos Humanos y políticos, y la falta de dignidad, confianza y respeto por sí mismo.

En el mismo se expresa que también existe el empobrecimiento ambiental y el empobrecimiento de países enteros, donde esencialmente todos viven en pobreza.

Se valora la pobreza desde una nueva perspectiva de análisis: **la del Desarrollo Humano**. Gracias a esta nueva visión, la pobreza implica denegación de opciones y oportunidades para vivir una vida tolerable; y esto nos lleva a decir que algo o alguien obstaculiza para la superación de la misma o no hace nada para evitarla o reducirla, estamos ante un nuevo concepto: **la Pobreza Humana**.

¿Recuerdas la relación que hicimos en el apartado anterior entre la propia manifestación violenta y el no hacer nada para evitar determinado tipo de situaciones?

La **Pobreza Humana** (de opciones y oportunidades), tiene consecuencias más graves que la **Pobreza de Ingreso**. A su vez, este indicador nos ayuda a centrar la atención en las causas de la pobreza y a definir las estrategias de potenciación y otras medidas encaminadas a realizar las oportunidades de todos.

Las Pobreza Humana tiene muchas dimensiones:

1. **Vida breve:** Longevidad, supervivencia, la vulnerabilidad a la muerte a una edad relativamente temprana, porcentaje de personas que morirán antes de los 40 años.
2. **Falta de medios materiales:** Nivel decente de vida. Acceso a servicios de salud y agua potable, porcentaje de niños menores de cinco años desnutridos.
3. **Analfabetismo:** Quedar excluido del mundo de la lectura y de los conocimientos.

Esto nos indica que la pobreza debe enfrentarse en todas sus dimensiones y no sólo en cuanto al ingreso.

²PNUD (1997) Informe de Desarrollo Humano.

La Pobreza Humana

Repasando los datos globales:

- Unos 1300 millones de personas sobreviven con menos de 1 dólar diario
- Casi 1000 millones de personas son analfabetas
- Más de 1000 millones de personas carecen de acceso a agua potable
- Unos 840 millones de personas tienen hambre o se enfrentan a la inseguridad alimentaria
- Casi la tercera parte de la población de los países menos adelantados (la mayoría en África del Sur) no sobrevivirá hasta la edad de 40 años.

Y es **El Índice de la Pobreza Humana (IPH)** el indicador que mide la pobreza en todas sus dimensiones.

Se es pobre cuando:

1. Se obtiene un ingreso más bajo de la línea de ingreso definida. Tener ingreso para comprar comida.
2. Se está privado de los medios materiales para satisfacer las necesidades humanas incluidas los alimentos, servicios básicos, salud, necesidad de empleo y participación.
3. No se tienen ciertas capacidades básicas para funcionar, carencia de oportunidad real, determinada por limitaciones sociales y por circunstancias personales para vivir una vida valiosa y valorada. Funcionamiento que una persona puede lograr dadas las oportunidades que se tenga.

Los últimos datos indican que el Índice de Desarrollo Humano (IDH) declinó en el último año en 30 países, más que en ningún año desde que se publicó el primer Informe de Desarrollo Humano de 1990.

“La transición del socialismo a la democracia y la economía de mercado ha sido más difícil de lo que se podía imaginar. Los costos han sido económicos (reducción del PIB) y humanos, con salarios en reducción, aumento en delincuencia y pérdida de protección social. En algunos países la esperanza de vida se ha reducido en cinco años o más.

En muchos países industrializados aumenta el desempleo. En EEUU y Reino Unido la pobreza ha aumentado considerablemente.”

Pero a pesar del pesimismo de estos datos, el mensaje más importante de este Informe es que la **pobreza**:

1. Se puede evitar.

“El mundo cuenta con los recursos materiales y naturales, los conocimientos y la gente para hacer realidad en menos de una generación un mundo libre de la pobreza, en los últimos tres decenios más de una docena de países en desarrollo han demostrado que es posible eliminar la pobreza absoluta. Más aún, la mayoría de los países industrializados habían erradicado la pobreza absoluta en 1970, aunque algunos han retrocedido en los últimos 10 años.”³

³ PNUD Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (1997) Informe de Desarrollo Humano

La Pobreza Humana

2. Se puede combatir:

*“La pobreza no debe ser sufrida en silencio por los pobres, ni debe ser tolerada por aquellos que está en condición de cambiarla. El problema consiste en movilizar la acción, **Estado por Estado**, organización por organización, individuo por individuo”.*⁴

En resumen:

La pobreza, significa que se niegan las oportunidades y las opciones más fundamentales del desarrollo humano: vivir una vida larga, sana, creativa y disfrutar de un nivel decente de vida, libertad, dignidad, respeto por sí mismo y de los demás.

Pobreza es; sinónimo de Violencia Estructural

El desarrollo humano es un proceso de ampliación de las opciones de la gente así como su elevación del nivel de bienestar social y, expresa la importancia de opciones como: libertad política y la garantía de otros Derechos Humanos...

- El IDH (Índice de Desarrollo Humano) constituye una alternativa al PNB (Producto Nacional Bruto) para evaluar la situación de un país en cuanto a desarrollo humano básico o sus progresos en cuanto a desarrollo humano en el tiempo. Puede complementar el PNB
- El IPH (Indice de Pobreza Humana) puede complementar las mediciones de la pobreza de acuerdo con el ingreso. Servirá para recordar que la erradicación de la pobreza requiere más que un aumento del ingreso de los más pobres.
- El IDH se concentra en el progreso de una comunidad en su conjunto.
- El IPH se concentra en la situación y el progreso de los habitantes de la comunidad que sufren mayores privaciones

2. LOS MECANISMOS QUE PERPETUAN LA POBREZA DE OPORTUNIDADES



Son mecanismos encadenados, unos llevan a los otros y los otros a los unos.

⁴ PNUD Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo(1997) Informe de Desarrollo Humano